

México, D.F., a 19 de noviembre de 2008.

MARIO LABORÍN GÓMEZ
Director General de Nacional Financiera (Nafin)
y del Banco Nacional de Comercio Exterior
(Bancomext).

Entrevista concedida a los representantes de los medios de información, al término de su reunión con la Comisión de Hacienda y Crédito Público, en el Palacio Legislativo de San Lázaro

PREGUNTA.- ¿Cuántas empresas están involucradas en ese fondo de recursos de los 13 mil millones de pesos para la volatilidad financiera?

RESPUESTA.- Traemos ahorita siete empresas.

PREGUNTA.- ¿Siete empresas se han visto beneficiadas con esos recursos?

RESPUESTA.- Así es.

PREGUNTA.- ¿Y los 36 mil ya están ejercidos para las Pymes?

RESPUESTA.- No, para las Pymes los 36 mil se están ejerciendo; es donde vimos la estimación de que estamos creciendo un 45 por ciento el saldo de crédito a Pymes.

PREGUNTA.- ¿Cuánto ha ejercido de estos 36 mil?

RESPUESTA.- Te diría que alrededor del 30 por ciento.

PREGUNTA.- ¿Arriba de 10 mil millones?

RESPUESTA.- Así es. Acuérdense que siempre, a final de año, hace pico. Normalmente tenemos una demanda extraordinaria de crédito en el mes de diciembre, principalmente, entonces creemos que ahí es donde va a terminar de ejercerse.

PREGUNTA.- Dijo que hay algunas empresas que se han acercado pero que no tienen las garantías y no han tenido acceso al financiamiento ¿qué empresas son?

RESPUESTA.- No puedo decirle.

PREGUNTA.- ¿Son muchas?

RESPUESTA.- Yo te diría que hay unas 10, más o menos, que hemos visto y como éste es un programa, tenemos los programas normales a los que puede acudir cualquiera, pero en este programa emergente se puso como condición que pusieran una garantía física que se pudiera ejercer. Por ese motivo hemos tenido que rechazar a algunas empresas.

PREGUNTA.- ¿Es el caso de AVIACSA?

RESPUESTA.- El caso de AVIACSA todavía se está estudiando, pero si no cumple con esa garantía tendría que ser como otras.

PREGUNTA.- ¿Algunas de las empresas que se han rechazado son las que hoy están anunciando este recorte de su personal o no tiene nada que ver?

RESPUESTA.- No, no tiene nada qué ver, al menos las que yo tengo vistas, no han sido de las que hemos rechazado, las que me he enterado por el periódico.

PREGUNTA.- ¿No flexibilizarían las políticas para evitar un poco estas quiebras y despidos?

RESPUESTA.- Lo que estamos haciendo es aplicar, hasta donde llega nuestro mandato, donde tenemos que cuidar el capital.

El gobierno debe estar estudiando si existen algunos sectores críticos que deba atender, como yo te pondría, a lo mejor, en Estados Unidos el caso de las automotrices, que se están discutiendo ahorita, y que ahí van recursos fiscales.

Sin duda, aquí en el Gobierno también se deben estar estudiando algunos casos que ya no serían de este tipo, sino que tendrían que ser con apoyos fiscales.

Al menos yo no tengo conocimiento de eso.

PREGUNTA.- ¿Quizá el sector automotriz, igual que Estados Unidos?

RESPUESTA.- Ahí sí, la verdad, no tengo conocimiento.

PREGUNTA.- ¿De los cinco programas que tiene usted a su cargo, el total, cuánto se ha ejercido, cuánto se ha dispuesto para las pequeñas y las grandes empresas?

RESPUESTA.- Para las pequeñas empresas, en este último mes, se ha dispuesto alrededor de 15 mil millones de pesos y, en el caso del Infonavit, que acaba de arrancar, estimamos que de aquí a fin de año se dispongan los seis mil; igual, que se dispongan para las Pymes, de aquí a fin de año, los más de 30 mil que tenemos; y, en el otro caso de las garantías, traemos creo que cinco mil 700 para papel comercial ¿y para las de tipo de cambio?

LUZ ESTELA LOZANO CHONA, directora general adjunta de Fomento.- *Tres mil millones disponibles.*

Mario Laborín Gómez.- Dispuestos para tipo de cambio.

LUZ ESTELA LOZANO CHONA, directora general adjunta de Fomento.- *Los 13 millones, ¿no, Mario?*

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Por ahí.

PREGUNTA.- ¿Es la cifra final?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Es la cifra que llevamos hasta hoy

PREGUNTA.- ¿Todo esos recursos ya se dispusieron, entonces?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Esos recursos ya se dispusieron.

PREGUNTA.- ¿En los cinco programas?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- No. Se han dispuesto cinco mil 70 en los de “Papel Comercial”; 13 mil 920 en los de volatilidad de tipo de cambio; dentro del Infonavit esperamos, de aquí a diciembre, disponer seis mil; en las Pymes esperamos, de aquí a diciembre de 35 mil, más o menos.

PREGUNTA.- ¿Las empresas tiene algún periodo para recuperar o para regresar el capital que tienen ustedes?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Estamos haciendo diferentes modalidades, yo te diría que, en general, hasta dos años es hasta donde estamos llegando.

PREGUNTA.- ¿En caso de que no se recupere este rescate, decía usted que se quedarían con lo que sería la garantía física?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Se ejercería la garantía, de hecho.

PREGUNTA.- ¿En el caso de la *Comercial*, son las tiendas?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- En el caso de la *Comercial*, son las tiendas; o en otros casos, cada quien su garantía.

PREGUNTA.- Me llamaba la atención que el diputado del PRD, Juan Guerra, preguntaba para qué se quedan con una garantía física, si tienen valor en otro mercado.

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Él decía que en las acciones. Hay algunas que sí tomamos acciones, que son acciones bursátiles, que tienen volumen, que representan una garantía, donde tenemos un aforo y nos están reponiendo el aforo semanal o quincenalmente.

Pero existen otras, como es el caso de *Comercial Mexicana*, donde porque se fueron al concurso mercantil, las acciones se cayeron dramáticamente y sentimos que las acciones no nos daban una protección, entonces nos fuimos sobre inmuebles, sobre tiendas que, sentíamos, que nos daban más protección al crédito.

PREGUNTA.- ¿El fondo para la volatilidad, los 13 mil, es el monto final o se tiene algún tope que se vaya a destinar?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- No tenemos hasta la fecha un tope por parte del consejo; al final, el tope es el capital que tenemos en los bancos. Si ven ustedes, Bancomext está bastante capitalizado, más de 20 por ciento de capitalización y eso fue porque logramos vender las carreteras que teníamos en Chile, donde teníamos una utilidad extraordinaria de más de tres mil millones de pesos y eso nos subió el capital.

Yo diría que el límite es la capitalización que tengamos.

PREGUNTA.- ¿Esto quiere decir que se requiere rescatar a más empresas, habrá más dinero para este rescate, en cuanto a lo que es volatilidad?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Sí. Si cumplen con los requisitos que tenemos, sí tenemos para ese rescate.

PREGUNTA.- ¿Cuánto es lo que está pidiendo AVIACSA de préstamo?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Alguien mencionó ahorita que estaba pidiendo 180 millones; la verdad no sé, pero alguien lo mencionó ahorita, de los diputados.

PREGUNTA.- ¿*Comercial Mexicana* cuánto tiempo tiene para pagar el crédito?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- El de *Comercial Mexicana* es de hasta tres mil millones, que se va a ir llegando de acuerdo a las garantías que va poniendo. Arrancó con mil, la principal parte de esos mil es, contra lo que se mencionaba para grandes, es para atender a chicos, es mucho de los precederos, que es lo que traían, normalmente son a cinco o seis días los plazos y los tenían colgados y de ahí se van moviendo.

Muchos de los grandes se están dando por sí mismos plazos, pero el pico que se espera que lleguen son tres mil y luego se van a bajar a su actividad normal, que van a ser un poco más arriba de mil.

PREGUNTA.- ¿Y *Soriana*?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- *Soriana* entró en papel comercial. Entró con nuestro apoyo, renovó con nuestro apoyo, hubo mucho apetito con el papel de *Soriana* que traía nuestro apoyo; de hecho, la demanda fue arriba de dos a uno y la siguiente semana tenía otro vencimiento *Soriana*, nos dijo que iba a ir sin nuestro apoyo y logró renovar el 100 por ciento, sin nuestro apoyo.

Que es lo que esperamos, que ya se normalice y que todos salgan sin nuestro apoyo, porque todas son empresas con cierta calificación para arriba.

PREGUNTA.- ¿Cuánto tiempo va a tener *Comercial Mexicana* para pagar el crédito?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Hasta dos años.

PREGUNTA.- ¿Y Hacienda? *Comentaba* que hay una línea que deja pendiente de crédito.

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Tenemos una garantía a primeras pérdidas de mil millones por Hacienda, para este producto también.

PREGUNTA.- ¿Hay una línea adicional que pudiera presentarse?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- En caso de necesitar capital, sería algo que nos podrían proveer.

PREGUNTA.- ¿Una línea similar a los mil?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Sí, podría ser similar a los mil, de hecho estamos trabajando en eso.

PREGUNTA.- Usted hizo un comentario acerca de que las líneas aéreas se protegieron en coberturas.

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- No, más bien lo que mencionaba era que dentro de los derivados, no son únicamente los derivados tóxicos famosos, sino también se usan derivados para protegerse con el precio de la gasolina por el petróleo, o para protegerse con el gas o con el cobre.

Hay una mezcla grande que, con el movimiento brusco del tipo de cambio, tuvieron más margen y por eso se dio el fenómeno de la liquidez.

PREGUNTA.- ¿Lo que es a las Sofoles las van a incluir en las uniones de crédito?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- A las Sofoles que estamos atendiendo ahorita, hicimos otras cosas. A los bancos y sofoles que estamos atendiendo no les estamos bajando la línea de crédito y les vamos a prestar, siempre y cuando sea para crédito nuevo a Pymes.

PREGUNTA.- La parte de gobierno electrónico. Es una cuestión que se ha venido impulsando desde la administración anterior. ¿Cómo va este proyecto?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Va muy bien. El 99 por ciento de nuestras ventas es por Internet o teléfono, y el programa que estamos aventando para compras de gobierno viene 100 por ciento electrónico y va a ser a través de Nacional Financiera. O sea, por ahí van a pagar las 256 entidades del gobierno.

Ya cuando tú le vendas a alguien del Gobierno federal, vas a tener un pago electrónico. Yo creo que ese es un gran avance para que las Pymes puedan vender.

PREGUNTA.- ¿En qué año debe estar completado?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- El año que entra, estamos esperando que el 20 por ciento de las compras del Gobierno sean para Pymes y que todo sea electrónico.

PREGUNTA.- ¿Al final de la administración sería 35 por ciento?

MARIO LABORÍN GÓMEZ.- Esperamos que al final de la administración sea el 35 por ciento.

Muchas gracias.

-- ooOoo --